

# **Badische Landesbibliothek Karlsruhe**

## **Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe**

### **Briefe**

Brief von Joseph von Laßberg an Johann Leonhard Hug,  
23.04.1818-26.01.1846

**Laßberg, Joseph von**

**Eppishausen (Erlen, Thurgau), 23.04.1818-26.01.1846**

K 2911,24,4

[urn:nbn:de:bsz:31-366833](#)

Eppishausen auf 22 Januar 1881. 4

Lieber Leonhard! denn du bist mir immer lieb, auch wenn  
 du nicht schrebst; aber noch lieber bist du wenn du schreibst.  
 Deinen Brief vom 17 habe ich heute, am 22 Januar erhalten;  
 ich dank' dir für deine Einladung; aber in dem unterliebe  
 der Thurgauischen Republik lassen sich abseits demagogische  
 Anträge hören und es steht dahin, ob sie von ausgang  
 nach oben oder nach unten richten werden. ~~fehlt dahin~~: in  
 solchen Fällen ist es am besten, ja, um notwendig sein, beim  
 Facer facio zu bleiben und zur Sache zu schauen.  
 Diese Thurgauische Ratschimmwalzung, welche mit einem  
 davon anderer in der Schweiz gleichzeitig ist, wäre ein  
 wördiges Thema für den alten Hieland; wenn es noch  
 hätte, nur einen letzten! Will zu Ihnen abberichten zu schreiben.  
 Ein halbpoetischer reform: pfarrei und im Solothurner Adressat  
 der schon damals wegen demagogischer Anträge plötzen  
 musste, treiben nur auch hier das tragikomische Spiel  
 auf. Eher sind wieder persönl. Freiheit, nach Sicherheit  
 des Eigentums gefordert; aber man weiß nicht wie  
 weit die Sache gehen kann, und darum ist es nötig  
 zu finnen wie zu leben. Gott walts!

Leider ist mir gute friz nach immer Krank ; nach seinem  
letzten brief befindet er sich zwar auf sehr bessern ; allein,  
wie er selbst sagt, mit der aussicht den ganzen winter  
hindurch anzusehn zu müssen ! Da ich diesen stoff und  
womöglich schon gern mal, einmal von ihm sehe Rathaus,  
und dann war einem Krampfplaster & so stark mit-  
genommen wurde ; so ist, nach aussage meines arztes,  
für mich nichts besser als die Ruhe zu halten und  
im grunde könnte meine gegenwart im wenig oder nichts  
helfen ; da es ja glücklich ist eine Frau zu haben, die im  
bei tag und nacht bei siehet.

Du hast in Kürzer zeit so manchen niedergeschenden ver-  
hüst, und dußet. lieber Leonhard ! von dem, du mir Gave  
1787. mit uns feilich waren, lachst jetzt romige mer.  
das ist ja in der ordnung der nature : was wollen wir machen ?  
das heißt ist, wie du sagst, arbeiten. ich heiße das : sich  
illusions machen ; denn, seit dem tale der Diva, lebe ich  
eigentlich nicht mer ! Sie hat den besten teil von mir  
mit hinüber genommen in das unbekannte land ; aber, nun  
habe ich aus dem Schiffbaute wieder so viel ich Romte,

zusammen geafft und auf den zusammen ein ding zusammen  
gezappelt, das meine gäste wien' menschen wissen, da  
ich doch wohl weiss, daß es sonst mer als ich gespankt ist.  
Lassen wir das! was du von dienst augen sagst, gilt wieder  
nicht von dem minigrot; diefe gehen ganz langsam zu grunde.  
Ich bin diesen Sommer bis in die wäschliche Schrein geschifft, in  
den archivon und in den Staatsbibliothekon habe ich gearbeitet,  
einiges habe ich hingebroacht, aber es ist mer wichtiges habe  
ich mir auf besser zeit vorgenommt; sed vita summa brevis,  
ich möchte gern meinen epicopatus constantinus mit  
einem reichen verhandlungsbuch ausfertigen. Ganzwoischen ist  
Dein Konrad v. Fussel kommt liegen geblieben, nicht auf Faul-  
heit; aber, während mir widerlich ist, glasen und noten zu  
machen: da ich wohl weiss, von sonst ich weiss; so meine ich,  
alle gute folter mer redeten, als ich. Ich konnte mich  
nicht von der grossheit lassen, auf etwas durch eine  
kleine gabe meines bekannten zu erkunden, daß ich noch /:  
et apot / lebe: ich habe dienstmal / im per da' alten / che  
literatur wichtiges werk: Expon liet drucken lassen; alliu /  
ich konnte es nach nicht verhindern, weil ich illustrations  
und emendations dazu mache, welche nur langsam auf  
meine fuder herabgehen werden; aber das per deine

zuschrift bejammte gedicht von Marien leben und Jesu  
Kindheit, bekommt auch du von mir noch sein glossar,  
und eine sonde, die bei einem laien wie ich bin, fast  
eine art exegesis gelten kann! ich habe den ganzen Verlust durch  
gerichtliche Rüttung; mit mir haue ich in der winter-  
aison nicht von gästen leer sonde. Seit meinem brief  
vom 31. July 1830 auf dem du mir nicht geantwort hast,  
bin ich bis in den September nicht an Haufe gewesen;  
denn kam Werner Hugenholtz, der seit 1822 im winter zu  
Freiburg leuchtet hat, mit seiner ganzen Familie zu mir und  
ging v. hier nach Rom, wo er wenigstens in der z. blieben denkt.  
Die vorzüchliche Schmetterlibothek in München, dessen:  
Weltstand du wohl kennen solltest, prof. Hoffmann eben  
daher, nichtland aus Tübingen und nach merke sagen: gelehrte  
aus dem Norden, nebst einigen Schweizern und Schwaben  
besuchten den altertvinfiedler am fusse der alpen; oder besser  
zu sagen seine handschriften und so kam der winter und mich  
in den horten, die mich merke reachten mit keiner legte.  
Ich bin nun seit lange Zeit wieder allein in der Villa apponius  
und zufrieden mit meiner schicklate; weil ich wohl weiß  
wie viel er es geschtogen hat und daß ich keine Forderung